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睿 我做出的每一份努力，都是对自身的提高。或许这种提高

很慢，但毕竟是实实在在的，正如一句广告词，“无论是一

大步，还是一小步，都是推动世界的脚步。” 我觉得自己很

平凡，但又很伟大，因为我紧紧地控制着自己的命运，我的

未来似乎就 在自己的手中。所有能努力坚持完考研的人都是

英雄，都是对生活把握得最好的人。 结果是无法预知的，也

是无法对其施加影响的，每个人所能控制的只有过程。明白

这一点非常重要。小的风险的规避最终会导致大的风险的到

来，前者一般是可以想办法解决的，而后者却常会毁了一个

企业，所以“风险的积聚是很危险的”。 我是中国人民大学

工商学院99级企业管理专业的硕士研究生。对我来说，考研

的历程绝对是一段永难忘记的回忆，毫不夸张地说，考研是

迄今为止令我感到最困难的一件事。在此，我将一些心得拿

出来与大家分享，希望对后来者能够有所帮助。 1995年我从

新疆的一个小城市考入中国人民大学，由于新疆的教育质量

和内地有差距，所以进入大学时我的基础在班里是很差的。

从大一到大三，我也曾经做过一些努力，但收效甚微，成绩

总是班里垫底的一位。但我可以说是贼心不死，大三下学期

，即1998年的4月，我选择了考研。真正进入考试状态，可以

说是在1998年9月，从那时到第二年的2月，短短的半年浓缩

了大学里的酸甜苦辣。 1.心态调整 考研经历的事颇多，但大

浪淘沙，留在我脑海中的却总是如下几句话，或许这正是考



研的精髓所在吧。 （1）“不要和别人比，做出的每一步都

是对自身的超越。” 记得1998年9月份，即考研复习到了最关

键的时刻时，一个突如其来的打击几乎令我一蹶不振。当时

我的期末考试有一门课程不及格，必须马上参加补考，而当

时我的时间和精力都扑在了考研上，补考自然也就没通过。

这意味着，我只剩下大四毕业前的最后一次补考机会，我完

全有可能成为本班惟一一个拿不到学位的学生。看着平时学

习并不怎么努力却顺利地通过考试的同学，我真是有些心灰

意冷了，还考什么研？再努力，我还是比不过别人，努力还

有什么意义？当时正处在复习最紧张的时期，巨大的压力和

沮丧的心情令我常常彻夜难眠，记得当时我经常凌晨两、三

点钟仍难以入睡，为了第二天的复习，曾有一次晚上到街头

小店买了瓶啤酒，一口气喝下去，在神智有些不清醒的状态

下进入睡眠。自然，第二天的复习效果很差。这样的状态维

持了差不多一星期，我却在极度的疲劳之中总结出了一个道

理：为什么我会沮丧，会感到压力巨大？因为我总觉得别人

比我强，但既然如此，反复和别人比较又有什么意义？可是

从另一方面来说，我做出的每一份努力，都是对自身的提高

。或许这种提高很慢，但毕竟是实实在在的，正如一句广告

词，“无论是一大步，还是一小步，都是推动世界的脚步。

”我做出的每一份努力，都是对自身的提高，也许提高是有

限度的，但谁又知道这个限度在哪里呢？或许就像一条渐进

线，永远无法到达，却总是无限趋近。明白了这一点，我在

复习过程中的心态就平稳多了。 （2）“不要被远方的事物

模糊了你的视线，集中精力做好手头的事。”卡耐基 “控制

过程，别太考虑结果。”管理学观点 “人不是被累死的，而



是被烦死的。”卡耐基 为什么将这三句话写在一块呢？我觉

得它们都表达了同一个意思。记得我在准备考研时，常常为

考不上而担心，但这种事情经常发生之后，我突然觉得担心

又有什么用呢？当时距离考试还有将近三个多月的时间，为

三个月之后一个尚未确定的结果成天提心吊胆，对我的准备

又有什么益处呢？手头尚有如此多的事处理不过来，去想什

么考试结果呢？我在复习管理学时又读到了这样的观点，即

结果是无法预知的，也是无法对其施加影响的，每个人所能

控制的只有过程。明白这一点非常重要。考研确实是很辛苦

，但大多数人经历的并不是复习之苦，而是反反复复地想一

些不该想的烦心的事。记得当复习到11月份时，一位女同学

问我：“你有把握考上吗？”我回答：“对我而言，考上考

不上已不是很重要，我从不去想。” （3）“人都是有预感

的，你应该知道你的弱点所在，正视它，而别掩饰它。” 考

研之前，我分析了一下自己的实力，可以说是对自己做了一

个定位。我觉得以我的实力，考取自费研究生就是胜利，因

为我考的专业报考的人较多，结果很有可能是许多人过线，

这样公费生名额的竞争就更显激烈。另外，数学是我的弱项

，我看了前几届的考研题目，觉得非常有可能考不及格，我

觉得考及格就是我的最大目标（提醒一句，每年考研都有许

多人因为单科不过线而被刷下来）。我从10月份起几乎投入

了80%的精力学数学，越学越感到自己的不足。我觉得对于

自己的弱点，不要害怕承认。管理学上有这么一个观点，即

小的风险的规避最终会导致大的风险的到来，前者一般是可

以想办法解决的，而后者却常会毁了一个企业，所以“风险

的积聚是很危险的”。根据管理大师德鲁克的观点，每个人



都是管理者，我认为这样的观点也适合考研学生的自我管理

。别掩饰什么，你必须对自己负责。 （4）“在穿越死亡谷

的途中⋯⋯最严重的危险便是站着不动。” 这是英特尔公司

总裁葛洛夫在一本畅销书《十倍速时代》中关于企业如何转

型时发表的一个观点，为什么引用这段话呢？我个人觉得，

考研，可以说是一个人一生的转折点，就像企业的策略转折

点一样。记得我在最初选择考研时，总是觉得自己是否应该

选择考研，自己是不是就业会更好，自己真对所选的专业感

兴趣吗？反反复复地思考这些问题，其结果是将许多本应该

用来复习的宝贵时间白白地浪费掉了，最终发觉自己仍是原

地踏步，而考研的时间却一天天地逼近了，于是有一天我对

自己说“好结果坏结果都比没有结果好。”于是我踏踏实实

地坐下来学习，最终觉得专业课是很有趣的科目，而且我也

很适合学习本专业，我觉得能够上研究生继续深造真是令我

求之不得的事。当有了这些想法之后，学习就变得很有动力

，许多问题也就迎刃而解了。另外，考研的过程中你会发现

，一旦踏踏实实地坐下来学习，许多收获可能都是在学习之

外。由于考研的过程中你必须对各门功课统筹安排，你的计

划能力、协调能力都会得到很大的提高，我想无论考上与否

，这些能力对每个人今后的学习与工作都是很重要的。当你

拥有了这些能力，你会觉得有时会有一种意外的收获感。
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